

# El Puñalica

PRIMER PERIÓDICO MUNICIPAL DEL CANTÓN MOCHA

Mocha Reforma Su Reglamento Para La Elección De La Mochana Bonita | Emprendimiento De Nuestra Gente | **Relato:** El Patrón San Juan Bautista

## MOCHA CELEBRÓ EL PAWKAR RAYMI CON GRAN ESPLENDOR



La festividad reunió a diversas comunidades, incluyendo Quisapinchas, Salasacas, Tomabelas, Chibuleos y Pasas, quienes participaron en un recorrido por este emblemático lugar turístico. El Cerro Puñalica, conocido por sus encantos naturales. (pág. 02, 03)



COMUNIDAD

### MOCHA MEJORA MOVILIDAD Y SEGURIDAD VIAL.

Se ha procedido a realizar el rebacheo y la pintura de señalética horizontal por parte del personal del GAD Municipal de Mocha, el Gobierno Provincial de Tungurahua y la Mancomunidad de Tránsito de Tungurahua. (Pág.04)

EMPRENDIMIENTO

### FERRI COMERCIO PALACIOS.

Es mucho más que una ferretería y proveedor de materiales de construcción; es el resultado de un sueño hecho realidad, de servir a la gente de Mocha y la provincia de Tungurahua con excelencia y calidad. Hace 16 años, Gustavo Palacios decidió dar vida a este proyecto. (Pág.10)

TURISMO

### CASCADA CAL Y PIEDRA.

Dos caídas de agua de aproximadamente 12 metros de altura se precipitan por toboganes naturales de piedra caliza, creando un espectáculo visual y auditivo único. (Pág.11, 12)

# MOCHA CELEBRÓ EL PAWKAR RAYMI CON GRAN ESPLENDOR



En una vibrante demostración de cultura y tradición, más de mil personas se congregaron en el Cerro Puñalica, el mirador más alto de la provincia, para celebrar el Pawkar Raymi, un evento que simboliza el florecimiento y el comienzo de un nuevo año en el calendario andino.

La festividad reunió a diversas comunidades, incluyendo Quisapinchas, Salasacas, Tomabelas, Chibuleos y Pasas, quienes participaron en un recorrido por este emblemático lugar turístico. El

Cerro Puñalica, conocido por sus encantos naturales como las “lagunas encantadas”, fue el escenario donde los visitantes pudieron sumergirse en la riqueza del entorno natural y cultural. Los guías turísticos enriquecieron la experiencia compartiendo historias y leyendas durante el ascenso a la cima.

El punto culminante del día fue un ritual ancestral que incluyó danzas, música autóctona, y una oferta gastronómica que deleitó los paladares con platos y bebidas tradicionales.

Además, se realizaron ceremonias en honor a la Pachamama (Madre Tierra), expresando gratitud por las cosechas anteriores y solicitando bendiciones para una próspera temporada agrícola venidera.

El alcalde Danilo Ortiz expresó su agradecimiento a todos los asistentes, destacando la importancia del evento como un puente hacia el pasado: “Gracias por unirse a nosotros en este lugar sagrado, un sitio de adoración ancestral donde rendimos tributo a la

P.

generosidad de nuestra Pachamama.”

Manuel Caizabanda, en colaboración con el GAD Municipal y los movimientos indígenas, enfatizó el significado del Pawkar Raymi como una celebración de la vida y la continuidad cultural: “Este evento no solo marca la

fiesta del florecimiento, sino también el renacer de nuestras tradiciones. En este lugar sagrado, queremos revivir y honrar la historia de nuestros ancestros.”

En un compromiso unánime por preservar el legado cultural, autoridades provinciales y locales han

asegurado que el Pawkar Raymi se celebrará anualmente en el Puñalica, garantizando que este tesoro de historia y espiritualidad continúe floreciendo, prometiendo ser un punto de encuentro para las futuras generaciones en la exaltación de nuestra herencia ancestral.



P.



Solicita  
tu **CRÉDITO**  
de **INMEDIATO**

Encuétranos en **MOCHA**

Av. El Rey y Juan Armendáriz



## SE IMPLEMENTÓ SEÑALÉTICA TURÍSTICA EN EL CANTÓN MOCHA



En un esfuerzo por impulsar el turismo y promover el desarrollo económico local, el cantón Mocha implementó señalética turística en sus principales puntos de interés.

Gracias al convenio entre el GAD Municipal de Mocha y el Gobierno Provincial de Tungurahua esta iniciativa busca mejorar la experiencia de los visitantes y aumentar la visibilidad de los atractivos naturales, culturales e históricos del cantón.

La señalética turística, se colocó estratégicamente en lugares clave del cantón Mocha, proporcionará a los turistas información clara y precisa sobre cómo llegar a los

sitios más destacados. Además, se incluirán recomendaciones de actividades y servicios disponibles en cada lugar, con el objetivo de enriquecer la experiencia del visitante y fomentar una mayor interacción con la comunidad local.

El alcalde de Mocha, Danilo Ortiz, manifestó su entusiasmo ante este proyecto y subrayó su significancia para el futuro del cantón: "Uno de mis anhelos es ver a Mocha convertido en un destino turístico de renombre. La implementación de la señalética es una estrategia para posicionar a Mocha como un punto de

referencia para los que nos visitan. Estamos comprometidos a brindar a nuestros turistas una experiencia única y memorable, y al mismo tiempo impulsamos el crecimiento económico y el bienestar de nuestra comunidad".

Este proyecto representa un paso significativo en los esfuerzos del cantón Mocha por diversificar su economía y aprovechar su potencial turístico. Se espera que la implementación de la señalética turística contribuya a incrementar el flujo de visitantes, generando así oportunidades de empleo y desarrollo para los habitantes locales.

P.

## MOCHA REFORMA SU REGLAMENTO PARA LA ELECCIÓN DE LA MOCHANA BONITA



En conmemoración del 38º aniversario de cantonización de Mocha, los miembros del Concejo Municipal aportaron con ideas para reformar el reglamento y la denominación para la elección de la nueva representante a Mochana Bonita

Las modificaciones al reglamento garantizan un proceso de selección más transparente y justo. A continuación, presentamos los criterios actualizados para postularse como candidata a Mochana Bonita.

- Ser de nacionalidad ecuatoriana, nacida en el cantón Mocha, tener padres o abuelos mochanos o residir en Mocha por más de 5 años

- Tener una edad comprendida entre 18 y 25 años.

- Ser mujer de nacimiento, de estado civil soltera y sin hijos.

- Presentar un proyecto social ejecutable en beneficio del Cantón.

- No haber participado como candidata al reinado de Mocha en ediciones anteriores; ni en certámenes de belleza fuera de la jurisdicción cantonal.

- No tener ningún vínculo con las autoridades cantonales, hasta el cuarto grado de consanguinidad y segundo grado de afinidad.

Las inscripciones estarán abiertas con 24 horas de anticipación desde el

3 al 5 de abril, en horario de 12:00 p.m. a 4:00 p.m. En el salón de la ciudad para formalizar su postulación.

El alcalde Danilo Ortiz resaltó que la aprobación del nuevo reglamento tiene como objetivo fortalecer este proceso en el cantón mediante reglas claras. El propósito es garantizar que todas las señoritas candidatas a reina tengan igualdad de oportunidades. Además, se enfatiza que la futura representante no solo debe destacar por su belleza, sino también debe ser una parte activa en el apoyo al sector de atención prioritaria.

“Extendemos una cordial invitación a todas las jóvenes que cumplan con los requisitos a sumarse a este emocionante proceso programado para el sábado 27 de abril, señaló.

P.

## MOCHA MEJORA MOVILIDAD Y SEGURIDAD VIAL



En un esfuerzo conjunto entre el GAD Municipal de Mocha, el Gobierno Provincial y la Mancomunidad de Tránsito de Tungurahua, se están llevando a cabo significativas mejoras en la infraestructura vial del cantón.

El foco principal de esta gestión ha sido el mejoramiento de la movilidad y la seguridad vial. Gracias a la dedicación y la coordinación entre estas entidades, se ha llevado a cabo el rebacheo y la pintura de señalética horizontal en diversas áreas del cantón. Más de 24 toneladas de asfalto, maquinaria



P.



## Relato

# EL PATRÓN SAN JUAN BAUTISTA



En los tiempos de la conquista española en América Latina, un hombre portugués que originalmente se dirigía a Ambato, decidió quedarse en el pintoresco pueblo de Mocha.

Siguiendo la tradición de la época, los conquistadores españoles rebautizaron Hambatu como la Villa de San Juan de Ambato, en honor a San Juan Bautista, santo venerado por ellos. Para el siglo XVII, Ambato había crecido y se había convertido en una pequeña ciudad con varios

templos y un obispo auxiliar dependiente de la Curia de Quito. Sin embargo, a pesar de su crecimiento, carecía de una imagen del Santo San Juan Bautista.

Por esta razón, se envió una delegación a España para encargar la talla de la imagen del Santo en Lisboa, conocida por sus maestros talladores. Tras meses de trabajo, la imagen fue enviada a través del océano Atlántico hasta Panamá y luego hasta Guayaquil, desde donde sería llevada a Ambato. Sin embargo,

durante el trayecto, al llegar a Mocha, el peso de la caja que contenía la imagen variaba misteriosamente, dificultando su traslado hacia Ambato.

Los intentos de llevar la imagen a Ambato fracasaron repetidamente, ya que la caja se volvía pesada e imposible de transportar. Después de varios intentos fallidos, los frailes decidieron abrir la caja en Mocha, donde descubrieron la imagen de San Juan Bautista. Los habitantes de Mocha, sintiéndose bendecidos por la presencia del Santo, interpretaron que él quería

P.

quedarse con ellos. A pesar de la inicial contrariedad del obispo, que esperaba la imagen en Ambato, finalmente comprendió que era la voluntad del Santo quedarse en Mocha, por lo que decidió dejarla allí, donde permanecerá para siempre.

Esta historia se convirtió en una leyenda arraigada en la memoria colectiva de Mocha y Ambato, recordando la misteriosa voluntad del Santo San Juan Bautista y su elección de quedarse en el corazón de los mochanos.

La imagen se convirtió en un símbolo de devoción y unión entre ambos pueblos, que a través de los siglos han mantenido viva la historia de cómo San Juan Bautista decidió quedarse en Mocha, desafiando los planes y expectativas de aquellos que lo esperaban en Ambato.



P. \_\_\_\_\_

## EL INTERNET DEL CANTÓN MOCHA

# FIBRA ÓPTICA

*más velocidad para tu hogar.*

**WiFi 6**

70 Mbps

100 Mbps

032 779295  
0993760808

200 Mbps

500 Mbps

[www.crabsoluciones.net](http://www.crabsoluciones.net)

Crab Soluciones



**Emprendimientos  
de nuestra gente**



## FERRI COMERCIO PALACIOS

Ferri Comercio Palacios es mucho más que una ferretería y proveedor de materiales de construcción; es el resultado de un sueño hecho realidad, de servir a la gente de Mocha y la provincia de Tungurahua con excelencia y calidad.

Hace 16 años, Gustavo Palacios decidió dar vida a este proyecto, motivado por la necesidad de sus clientes de encontrar un lugar donde pudieran obtener todo lo que necesitaban.

Hoy, Ferri Comercio Palacios se enorgullece de ofrecer una amplia gama de productos de ferretería y materiales de construcción de las mejores marcas, garantizando calidad y durabilidad en cada artículo.

Pero más allá de ser un simple comercio, es un pilar fundamental en la comunidad de Mocha, un lugar donde la comunidad puede encontrar no solo productos, sino también apoyo y compromiso con el desarrollo local.

Gustavo Palacios invita a todos, desde su distinguida clientela hasta toda la ciudadanía, a unirse en el propósito de dinamizar la economía de Mocha, apoyando a los emprendedores locales y dando vida al cantón.

Además, ofrece un servicio de entrega a domicilio, facilitando así a sus clientes la adquisición de los productos que necesitan de manera cómoda y segura.

En Ferri Comercio Palacios, cada cliente es especial, y cada proyecto es importante.

Con un compromiso inquebrantable con la calidad y la satisfacción del cliente, Ferri Comercio Palacios se ha convertido en un referente en el sector, siendo reconocido por su excelencia y profesionalismo.

**¡Únete a la familia de Ferri Comercio Palacios y haz realidad tus proyectos con nosotros!**



P.



## UN OASIS ESCONDIDO EN MOCHA, CASCADAS CAL Y PIEDRA

En el corazón del cantón Mocha, provincia de Tungurahua, se encuentra un tesoro natural poco conocido: las Cascadas Cal y Piedra. Un oasis de aguas cristalinas y exuberante vegetación que invita a la aventura y la contemplación.

Dos caídas de agua de aproximadamente 12 metros de altura se precipitan por toboganes naturales de piedra caliza, creando un espectáculo visual y auditivo único. Las cascadas se alimentan del río Olalla, y su entorno está rodeado de bosques andinos que albergan una gran variedad de flora y fauna.

Para llegar a las Cascadas Cal y Piedra, se puede tomar un camino asfaltado desde el centro de Mocha en dirección norte, o realizar una caminata de 30 minutos desde el mismo punto. Se recomienda ir acompañado de un guía para mayor seguridad y conocer mejor la historia y el entorno natural de la zona.

Las Cascadas Cal y Piedra un lugar ideal para practicar senderismo, picnic y fotografía.

Sus aguas cristalinas y su entorno natural la convierten en un refugio perfecto para escapar del bullicio y disfrutar de la tranquilidad del campo.

Sin embargo, es importante recordar que las cascadas se encuentran en un área natural protegida. Es fundamental respetar el entorno natural, no dejar basura en el lugar y seguir las recomendaciones de seguridad.



Las Cascadas Cal y Piedra son un destino único que ofrece una experiencia inolvidable a los amantes de la naturaleza. Un lugar mágico para descubrir la belleza escondida del cantón Mocha.

### Recomendaciones:

- Ropa abrigada.

- Cámara fotográfica
- Visitar en familia o en grupos para mayor seguridad.
- Depositar los desperdicios en los basureros, en caso de no haberlos guardados en una funda plástica, para luego disponerlos de manera correcta.



P. \_\_\_\_\_



*Jalu!*  
El mejor regalo  
❤️ SOLICÍTALO AL ❤️  
0988011465  
Gelateria - Chocolateria  
artística  
Arreglos florales y mas...

MANTENTE  
INFORMADO



Con el propósito de implementar una campaña efectiva para la recolección de desechos generados en las viviendas, el Gobierno Autónomo Descentralizado (GAD) de Mocha y La Asociación de Municipalidades Ecuatorianas (AME) han planificado un **Proyecto Piloto De Elaboración De Cartografía, Catastro Y Tributación.**

En este contexto, se solicita la colaboración de la comunidad para proporcionar la información necesaria al personal encargado de visitar cada predio.

La campaña de socialización iniciará el lunes 1 de abril del 2024, con el objetivo de concientizar a los habitantes sobre la importancia de separar adecuadamente los desechos y colaborar en la gestión ambiental de la ciudad. Se espera que esta iniciativa no solo mejore la gestión de residuos, sino que también fortalezca el compromiso ciudadano con el cuidado del entorno.

La participación activa de los ciudadanos es fundamental para el éxito de este proyecto. Por ello, se solicita que brinden toda la información requerida por el personal de campo, facilitando así la elaboración de la cartografía, el catastro y la implementación de medidas tributarias que contribuyan al desarrollo sostenible de Mocha.

**TU COLABORACIÓN ES CLAVE**

PARA CONSTRUIR JUNTOS UNA CIUDAD MÁS LIMPIA, ORDENADA Y SOSTENIBLE

P.

**PROMOCIONAMOS**  
TU EMPRESA O NEGOCIO



Regístrate Gratis  
**098 461 4704**

*El Puñalica*

# Diario # Juntos Construimos El Mejor Cantón De La Provincia

# digital

del Cantón Mocha

*El Puñalica*

PRIMER PERIÓDICO MUNICIPAL DEL CANTÓN MOCHA

## MOCHA CELEBRÓ EL PAWKAR RAYMI CON GRAN ESPLENDOR



La festividad reunió a diversas comunidades, incluyendo Quisap Salasacas, Tomabelas, Chibuleos y Pasas, quienes participaron en el recorrido por este emblemático lugar turístico. El Cerro P conocido por sus encantos naturales. (pág. 02, 03)

*Daniño Ortiz*  
— ALCALDE —

